

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(北条・北条東地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	幹線道路の植栽の伐採について、地元の区長に連絡のないまま行われたケースがありました。伐採要望があった際には、区長にも一報してほしいです。	建設部	今後、市の方で幹線道路の植栽伐採の施工区間については、地元区長様に事前連絡を入れさせていただきます。また、県道の植栽伐採についても、加東土木事務所の方に作業日等の情報共有をしていただけるように改善いたします。
2	アスティアかさいのコープが閉店し不便になっています。キーテナントの撤退は商業ビルとして死活問題と考えますが、引き続き商業ビルとして存続するのでしょうか、または全館を公共施設として運用されるのでしょうか。 また、アスティアかさいの活性化に向けた事業を進める中心はどこになりますか。	産業部	アスティアかさいは商業施設と公共施設が一体となった複合施設であり、活気あふれる施設として継続していくことが重要であると考えております。市としても商業施設が新規参入しやすくなるよう制度の拡充を実施しましたが、現在のところ売却先が見つかっておりません。今後も生活協同組合コープこうべ、加西北条都市開発と連携し、一体となって活性化に取り組んでまいります。
3	新病院へ移転後、現病院の利用方針は決まっていますか。	病院事務局	移転後の現病院の跡地活用については決定しておりません。将来を見据えた市の都市計画の中で協議する必要があり、市と連携して進めてまいります。
4	医師確保奨学生事業について、現在14名が奨学生制度を利用されていることですが、新病院の医師の体制は18名程度との説明でした。新病院の体制に、奨学生も含めて計画されているのか。また、加西病院では研修医として勤めるのか教えてください。 また、奨学生の返済免除の条件はどのような条件でしょうか。	政策部 病院事務局	医師確保奨学生を活用され、将来、医師として加西病院に来られる方については、診療科、時期等の状況が不確定のため、新病院の人員計画には含めておりません。また令和7年度から研修医の募集定員枠がなくなりましたので、新病院での研修医の受け入れはございません。奨学生の返済免除条件は貸与した期間と同期間の勤務期間に対して免除するものとしています。 なお、卒業が近い医学生や研修医期間の奨学生とは、継続して面談やメールなどコミュニケーションの機会を設け、関係の構築に努めています。

5	新病院はどのような病院を目指されていますか。住民としては急性期医療に対応できる病院が必要と考えています。	病院事務局	令和7年1月に新病院の方向性を定めた「基本構想・基本計画」を策定しました。その中で新病院では現在の199床から136床に病床規模を縮小させ、回復期病床の割合を高めます。一方で市民要望の高い急性期病床については52床確保し、救急医療も現在の365日24時間体制を継続いたします。
6	道路修繕事業について、北条地区へは2000万円程度の修繕要望に対応してもらえることですが、要望全てに対応するには、今までには10年程度かかると見込まれます。道路修繕の要望に対して予算が不足していると感じます。	建設部	地域要望の早期実現に向け、努めてまいります。
7	あつたか推進のつどい開催補助金について、敬老事業の対象となる高齢者の実態把握など、区長の労力は多大であるが、その割に高齢者からは喜ばれていません。。 敬老事業は物を配布するとかではなく、高齢者の移動の問題に対応するタクシーチケットの配布など事業内容を転換するべきではないでしょうか。	福祉部	高齢者の移動に関する対応として、「免許返納支援タクシー券」の利用率が低いことから、調査検討を行い、利用率向上・高齢者の移動解決につながるよう令和7年10月1日、新たに「高齢者タクシー利用助成制度」を制定しました。 本制度では、対象者を①65歳以上の運転免許証自主返納者及び②75歳以上の運転免許証をお持ちでない方とし、対象となる方の範囲を広げております。 助成内容は「乗車料金の半額助成(上限2千円/回)」で回数制限なしとしております。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(富田地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	地域伝統文化保存維持活動補助金について、予定の団体数が5団体となっているが、もし5団体以上の応募があった場合はどのように対応になる予定でしょうか。	教育委員会	今現在、予算額を超えての応募はございません。
2	遠距離通学児童支援は熱中症対策が目的のことですが、2kmの子どもでも熱中症になる可能性があることや、福居町は東西で1kmほどあり、町内で対象・対象外の子どもが混在するため、保護者からの意見が予想されます。また、集団登校をしているため、町内で意見をまとめることに苦労しそうです。	教育委員会	遠距離通学児童支援の対象距離については、次年度以降の見直しを検討しています。
3	病院含めた建設事業の地方債がここ数年で100億円程度増えるようですが、市の財政見通しに問題はないのでしょうか。また、早期健全化基準は問題ないのでしょうか。	総務部	10年から20年にかけての財政収支見通しを作成し、安定的な財政運営を維持できるよう財政計画をたてたうえで、事業実施にあたっております。
4	北条町東南に整備予定の住宅団地について、区画数はどの程度を見込まれていますか。また官民連携で実施されるとのことですが、用地買収・宅地造成は民間での実施予定ですか。また、民間での実施の場合、実施事業者の見込みはありますか。	建設部	現在民間事業者が地権者との用地買収交渉や計画作成に関する調査、条件整理を行っている状況です。

5	<p>医師確保奨学金の対象が14名のことですが、若い医師は、命に関わらない診療科を希望すると聞いています。奨学金対象者が特定の診療科に偏れば、一部の診療科の医師しか加西病院に帰ってこないように思います。</p> <p>また、医師不足の公立病院を有する首長が集まって制度改革を求める要望活動はされないのでしょうか。</p>	病院事務局	<p>ご指摘のとおり、医師の診療科選択には近年一定の傾向があり、特に外科系や救急など負担の大きい診療科を志望する若手医師が減少していることは全国的な課題です。今後も神戸大学と連携しながら調整を図り、各診療科の医師確保に努めます。また要望活動については、市長会など同じ課題を持つ自治体と連携し要望活動を実施しております。</p>
6	<p>人権まちかどフォーラムについて、人が集まらず困っていると意見がありました。市に参加率の推移を確認したところ、ほぼ変わっていないとのことです。が、長年、フォーラムの内容も同じで人権教育に対する熱量が感じられません。来年度以降、改善の予定はありますか。</p>	地域部	<p>まちかどフォーラムの内容については、法務省の定める「啓発活動協調事項」(令和7年度は18項目)の中から、こどもの人権や部落差別、性的マイノリティなど兵庫県が選び作成した人権映画の内容に沿って開催しています。</p> <p>少しでも参加していただきやすい環境を整えるために、本年度から土曜日の開催も一部取り入れています。</p>

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(賀茂地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	建設事業が目立ちますが、総合運動公園など本当に必要なのでしょうか。	地域部	<p>基本構想・基本計画の策定段階で、広く市民の皆様のご意見を伺うためパブリックコメントを実施するとともに、子育て支援団体、スポーツ団体、障がい者支援団体など、多様なニーズを持つ各種団体へのヒアリングを行い、地域の課題や将来的な活用可能性について慎重に検討を重ねております。</p> <p>今後も、より多くのご意見や要望をいただきながら、透明性を持って事業を進めてまいります。</p>
2	総合運動公園など、大型事業を進めるにあたり財政収支は問題ないのでしょうか。	総務部	<p>10年から20年にかけての財政収支見通しを作成し、安定的な財政運営を維持できるよう財政計画をたてたうえで、事業実施にあたっております。</p>
3	総合運動公園については、魅力的かつ集客力を有する施設にしてもらいたいです。	地域部	<p>基本構想・基本計画の策定過程でパブリックコメントを実施し、市民の皆様から幅広いご意見をいただくとともに、子育て支援団体やスポーツ団体、障がい者支援団体など、施設の利用が見込まれる方々を対象にヒアリングを重ねてきました。</p> <p>当公園では、防災機能も兼ね備える重要な公共施設としての役割を果たしつつ、魅力的に集客力のある施設とするため、庁内関係課と連携しながら整備を進めてまいります。</p>
4	加西市をアピールするために、教育においてはグローバル教育に特化するなど、差別化を図ってはどうでしょうか。	教育委員会	<p>現在、加西市教育委員会では、「加西の教育3つの矢」を掲げ、加西BASE、加西STEAM、加西GLOBALの3つをバランスよく推進していくことを重視しており、グローバル教育については、この加西GLOBALを軸として推進しています。</p>

5	将来にかけて財政不安がある中で、総合運動公園の整備をはじめ、事業を急激に進めすぎではないでしょうか。	地域部	市の行財政改革プランを踏まえた効率的な財源確保を予定しております。陸上競技場整備については、「防衛施設周辺民生安定施設整備助成事業」を活用し、アリーナや多目的グラウンドの整備に関しては「新たな地方経済・生活環境創生交付金」の活用を予定しています。また、その他には「緊急防災・減災事業債」などの起債を活用し、市の財政負担を可能な限り軽減できるよう年次計画を策定し、財源を確保した上で段階的に事業を実施していきます。
6	総合運動公園の整備に関して子どもたちの意見は聞いていますか。	地域部	基本構想・基本計画の策定にあたり、将来の利用者層の中核を担う子どもたちの声を反映することに重点を置き、市内中学2年生全員を対象としたアンケート調査を令和6年9月に実施し、意見や希望の聴取を行いました。 さらに、子育て支援団体やスポーツ少年団へのヒアリングも実施し、幅広い子どもたちやその関係者からご意見をいただいております。
7	教員数を増やし学校教育の充実を図るなど、加西市独自の教育を検討してはいかがでしょうか。	教育委員会	授業や学級担任を担当する教職員数を市独自で増やすとなると、膨大な予算が必要となります。また、現状では教職を志望する学生や教員免許状保有者が年々減少しており、人材の確保も大変厳しい状況にあります。よって現在は、スクールソポーターを各校に数名ずつ配置し、教職員の授業等のサポートに当たっています。
8	アスティアかさいのコープ跡地利用は計画されていますか。	産業部	コープ跡地の利用については、現在のところ決まっていない状況です。引き続き所有者である生活協同組合コープこうべと市、加西北条都市開発が連携して商業施設誘致に努めてまいります。
9	タウンミーティングの開催についてホームページ等で事前告知がなされていませんでした。若い世代が参加できるタウンミーティングにしてほしいです。	総務部	タウンミーティングは、住民、地域の事情をよく把握しておられる区長様を中心にご参加いただいております。限られた時間での意見交換になりますので、案内や開催情報は区長様等を通じて、限定したお知らせとさせていただいております。 若い世代の方々に限らず、多くの皆さまの市政に対するご意見を伺うため、「市長への手紙」や各種団体と市長との意見交換を実施しております。市長との意見交換については、事前に秘書課までご連絡いただきますようお願いします。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(下里地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	庁舎増築について、大型事業が山積する中で本当に今必要なのでしょうか。	総務部 建設部 福祉部 教育委員会	市民の皆様から寄せられる利便性向上への要望や改善の意見を踏まえ、行政サービスをより良くしていくための取り組みとして庁舎増築を計画しています。
2	地域づくり協議会の活動について専任の地域担当職員を配置すると前回のタウンミーティングで言われていましたが進捗はありますでしょうか。	地域部	令和6年度に実施した創造会議へのヒアリングを踏まえ、ふるさと創造会議および地区区長会の負担軽減とまちづくり支援体制の強化を図るために、地域専任職員(係長級)の配置を検討します。
3	地域づくり協議会の善防山活用部会が登山道整備をしているが、高齢化もあり危険です。市外からのハイカーも多く、市で整備してもらえないでしょうか。 また、提案として市民参加型イベントの山岳マラソンを実施してはどうでしょうか。	地域部	善防山が多くの登山者でにぎわう、加西の観光資源であることは承知しております。市としても、これまで登山道整備にご尽力いただいた下里地区地域づくり協議会様と連携し、方策を探っていきたいと考えております。。
4	各町の公園への遊具設置助成を検討してもらえないでしょうか。	地域部	自治会が所有する公園等の遊具修理等につきましては、自治総合センターの一般コミュニティ助成事業をご活用いただけます。

5	建設と跡地利用については並行して進めるべきだと考えますが、いかがでしょうか。	政策部 建設部	令和8年3月に閉校になる3小学校については令和7年春から跡地活用に関する調査検討を進めています。このように学校跡地活用の検討は、閉校後からではなく閉校の2年前から検討を開始する方針で、令和10年3月に閉校になる小中学校跡地の活用については令和8年度から検討を開始する予定です。
6	わっしょいスクールについて、溝掃除や草引きなど、本来の趣旨とは違う活動をされているのをどのように考えられていますか。	教育委員会	学校からの要請ではなく、あくまで善意で実施いただいていることを確認しました。
7	下里地区にはコンビニが2店舗あるのみで、食品スーパーをはじめ商業施設がありません。商業施設の誘致について進めていただきたいです。	建設部	下里地区への商業施設跡地について、民間の力を借りながら誘致活動を進めています。また、国道372号バイパス整備や区域区分廃止などの施策により、商業施設が立地しやすい環境づくりを行っていきます。
8	草刈り支援について農会や自治会への農機具支援が必要ではないかと考えます。	産業部	農業経営大規模化の関係から認定農業者や集落営農組織への支援が中心となっていますが、加西市独自の支援についても考えていきます。なお、大型草刈り機械を所有する大規模生産者に委託されている集落もあります。
9	病院について医師の確保が困難であると報告がありますが、今後どのように確保していく予定でしょうか。また、加西病院に産婦人科がなく、市内での出産ができない状況が続いています。	病院事務局	神戸大学に対し継続的な依頼を行い、常勤医師に加え多くの応援医師に来ていただいております。また市独自施策である医師確保奨学金についても多くの医学生に活用していただいており今後期待できるものです。医師確保は全国的な課題であり、特に産科医師の確保はとても厳しい状況にあります。単独確保は非常に困難であるため、広域での確保を目指していく方向にあります。

10	下水道管の老朽化について加西市の状況を教えてください。	環境部	令和6年度は網引町の流域接続点から東笠原町はりま物流までの3.3kmのカメラ調査を行いました。老朽化部分の補修は完了しています。令和7年度もカメラ調査を継続します。1号幹線については、令和7年度にカメラ調査は終了予定です。
----	-----------------------------	-----	-----------------------------------------------------------------------------------------------------------------

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(九会地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	線引き廃止に伴い、企業誘致を進めてほしいです。その際、物流倉庫等でなく雇用を生み出せる本社機能を有する企業を誘致し、女性が正規で働ける場を確保してほしいです。	産業部	本社機能を有する企業の誘致は極めて困難であり、産業団地を中心として物流関係企業が多くなっている状況です。今後とも製造業等の企業誘致をすすめ、新たな雇用創出に努めてまいります。
2	現在の人口推移で少子化が進行するのであれば、現生徒数で統合中学校を建築すると規模が大きいのではないかでしょうか。また、将来的にはどのような中学校規模を見立てていますか。	政策部 建設部 教育委員会	地域性を考慮して、中学校は市内に2つ残したいと考えています。また、子どもの数を維持するため、学校跡地を活用した住宅開発も含め様々な施策を講じます。
3	仲介を含む外国人の土地取得について、法や地域を無視した開発に繋がっているため、規制を強化するなど対策をしてほしいです。	建設部	現在、日本では外国人の土地取得を制限することはできません。ただし、令和7年4月から市内全域が宅地造成規制区域に指定され、500m ² 以上の造成には県への届出が必要となっています。また、加西市では、民間事業者による造成工事に際し、地域への説明を必要とする対象事業の範囲を拡大する条例改正を予定しています。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(富合地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	新年度予算について、賛成8人、反対6人で可決されたとのことですが、第二付属棟の件をはじめ、議会との議論を重ねられたのでしょうか。	総務部	議会には、本会議や委員会において説明を行い、議論を重ねております。
2	加西病院の現状を把握されていますか。また、加西病院が市民のための病院になるにはどのようなことが必要だとお考えでしょうか。	病院事務局	毎月1回市長と病院長との面談を実施しており、それ以外にも必要に応じて病院の現状を報告しております。また新病院建設特別委員会においても現病院の課題を共有し、新病院建設に向けた経営改善計画を協議しております。市民の方々へ安心して医療サービスを提供し続けるには持続可能な病院づくりが重要であり、そのため医師確保と効率的な経営推進に引き続き取り組んでまいります。
3	農免道路について、新中学校建設と並行し整備をお願いします。大型トラックの走行も多くあり、児童の交通事故だけはないように考えていただきたいと思います。	建設部	現在、新中学校の工事と並行して兵庫県と道路協議を行う中で、北条高校交差点周辺や県道三木宍粟線、県道玉野倉谷線を中心に県への整備要望や、市が整備する箇所等の協議を行っております。
4	旧庁舎の解体跡について、さらなる活用をお願いできなくないでしょうか。	総務部	旧庁舎跡地は、シルバー人材センターの事務所があるため活用が難しい状況ですが、市役所附属棟の建設に伴い、公共施設の利用等について見直しを行う予定です。その見直しの中で、旧庁舎跡地の活用についても検討いたします。

5	先日から校区内でイノシシが出没しており、他市で実施されているシニアクラブでの通学見守り隊の編成も考えています。遠距離通学児童については7月と9月に送迎いただけるとのことですですが、それ以外の時期や児童への対策について、改めて相談させてください。	産業部 教育委員会	通学路で出没した現場での対応は危険が伴うので困難ですが、富合地区においても集落の農業被害を受けて獣害防護柵の設置や捕獲活動を進められています。また獣友会に現地視察をしていただき、銃猟の可否やわな捕獲など対応方法の検討や進言を行っています。有害鳥獣において全てのリスクを排除することは不可能ですが、市も引き続き連携して取り組んで行きたいと考えています。
6	耕作放棄地をはじめ農地を宅地に転用することで地域の発展につながる考えますが、なぜ転用が進まないのでしょうか。	産業部 農業委員会	農地は、農地法及び農業振興地域の整備に関する法律により転用等の制限が行われていることから、容易に宅地化することが難しい状況です。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(日吉地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	跡地利用について、商業地でない地域に新たな住宅の建設は見込めないのではないかでしょうか。また、介護施設も考えられるがどうでしょうか。	政策部 建設部	商業施設誘致には、まず地域の持続可能性を高める若い世代の増加が不可欠であり、価格を安くするなど入居しやすい住宅地にできるよう検討を進めています。また、用地の一部にサービス付き高齢者住宅、通所型福祉施設などの立地誘導についても検討可能です。
2	小学校の跡地利用のスケジュールの説明をしてほしいです。	政策部 建設部	令和8年度上半期中の事業者決定を目標としております。住宅地整備については、最短で令和10年度に造成、令和11年度から住宅建築、居住開始ができれば、と考えております。
3	小学校跡地の住宅地には誰も来ないのではないかでしょうか。運動場はイベントで利用する方が大事だと思います。	政策部 建設部	民間等の活力で地域活性化に資する利活用を検討すると活用方針を定めており、地域の持続可能性を高めるためにも若い世代の増加が必要であることから、住宅地整備を検討しています。なお、跡地の一部にグラウンド、公園等を整備することを検討しており、今後地域との協議を進めていきます。
4	今年、民生委員の交代ですが、人選に難航しています。総会や研修を頻繁に行っており、現在働かれている人にとっては負担になりますので、総会や研修の開催を休日に実施するように検討してほしいです。	福祉部	民生委員、児童委員の推薦について、ご尽力いただきありがとうございました。定数に対し、100%の推薦をいただくことができました。 また、令和7年7月の研修会は、土曜日の午後に開催いたしました。土日開催を望む方がいらっしゃる一方で、土日開催となると町の行事などと重なるので困るとのご意見も頂いております。今後、民生委員児童委員協議会の理事などとも協議の上、日程を決めてまいりたいと考えております。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(宇仁地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	泉小学校まではバス利用になりますが町内は狭い道路もあります。バス運行について安全確保はできているのでしょうか。	教育委員会	保護者や地域の意見を踏まえ、通学バスの乗降場所、運行ルートを決定していきます。
2	加西病院を利用していますが、診療科が少なくなっています。新病院は令和12年に開院しますが、このままで診療科はもっと少なくなるのではないかでしょうか。	病院事務局	診療科数は減っておりませんが、泌尿器科など常勤医師が不在となり、診療日が減少している科があります。新病院においても現在の診療科を継続する予定です。今後も医師が不足する外来診療科においては、神戸大学の応援医師の派遣を受け医療体制を継続してまいります。
3	用地課と地籍調査の話をしていますが、学校用地と隣接している神社との境界が確定していません。その他、大字界等についても不明瞭であり課題が残っています。引き続き地域に安心を与えるような政策をお願いします。	建設部	関係地権者とは協議を経て、地籍調査結果に合意済です。早期の調査完了を目指し、引き続き丁寧な説明に努めてまいります。
4	学校の跡地利用について、公共施設の管理計画の関係上、施設は譲渡という考え方であると思いますが、民間が全部活用したいという場合、プロポーザルでそういう事業が優先されてしまうのか、その場合でも地域の要望は反映されるのか確認をさせてください。 また、体育館は地域の施設として残していくとともに、空調やトイレの整備を引き続きお願いします。	政策部 建設部	その小学校区住民の総意として要望されるのであれば、その要望を優先して検討いたしますが、学校跡地活用は加西市公共施設等総合管理計画に即する必要がありますので、ご理解のほどよろしくお願ひいたします。 体育館は避難所としての活用もあることから、空調、トイレの整備も順次進めてまいります。

5	体育館は避難所になっていますので、トイレの改修や身障者用トイレも設置してほしいです。	政策部 建設部	今年度、宇仁小学校体育館のトイレの洋式化工事を予定しています。一方で、身障者用トイレへの変更は現在のところ困難です。
6	特別危惧種に指定されているアナグマについて、2年前までは市で駆除してもらっていました。実害が出ていますので申請をすれば駆除できるようにしてほしいです。	産業部	アナグマは有害鳥獣に指定されていないため、以前に市民貸出捕獲檻で捕獲された際には市職員が放獣していましたが、対応件数が増加したため、現在では指定外動物の捕獲時は市民に放獣いただくこととしています。
7	集会場設置事業補助金を活用して、集会所の照明をLED化するのは可能でしょうか。	地域部	集会場設置事業補助金の改修メニューで対応可能ですが、補助対象となるのが事業費300万円からとなりますので、他の修繕工事を合わせてご活用ください。 また、LED照明交換に対応した補助メニューを検討中です。

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(西在田地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	生活道路整備補助金について、予算を超過した要望があった場合は、翌年度に補助を受けることは可能ですか。	建設部	9月議会において予算の補正を行い、年度内の事業実施が行えるようにいたします。
2	粗大ゴミの集積場が無くなることになりますが、新たに集積場を探される予定でしょうか。	政策部 建設部	現在、西在田小学校の跡地活用については検討中であります。県道南側の校舎のある方のグラウンドを粗大ゴミ集積場とすることも含めて検討していきます

令和7年度 第1回加西市タウンミーティング 対応状況(在田地区)

	質問内容	担当	対応詳細
1	<p>産業団地の整備や住宅開発を行うことで発展する地区は限定的であり、他の地区では空き家の増加や人口減少が止まりません。</p> <p>また、地域の団体は昭和に創設された組織が多く、高齢化・少子化が進んでおり危機的状況ですが、こうした組織のあり方に関して、市として何か方向性を示していただけませんか。</p>	政策部 地域部	<p>組織の維持について、全国的にも大きな課題となっており、加西市においても例外ではないと認識しております。しかしながら、抜本的な解決策が無いというのが現状です。各組織ともコミュニケーションをとりながら、引き続き模索してまいります。</p>
2	<p>かさいライフナビについて、当町では普及率が20%程度です。令和7年、令和8年で重点的に普及に取り組もうと考えていましたが、普及にかかる補助金やねっぴーpayポイント付与が廃止されたと聞き、困惑しています。</p> <p>市としては普及を進める必要があると思いますので、再度ポイント付与などを実施いただけませんか。</p>	政策部	<p>今後、加西市ではスマートシティを目指す中でデジタル技術の活用(DX化)を推進していく予定です。当該DX化を普及促進していく中でご要望のありました奨励措置等を検討しているところです。</p>